

**INTEGRASI KURIKULUM MADRASAH DINIYAH KE DALAM
KURIKULUM PENDIDIKAN DASAR**

(Studi Kasus di SDI Nurul Yaqin Desa Wiyoro Kecamatan Ngadirojo
Kabupaten Pacitan)

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Megister dalam Program Studi Pendidikan Agama Islam



Oleh:

Muhammad Ikhbal Thoriq Efendi
NIM: F02317092

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Muhammad Ikhbal Thoriq Efendi

NIM : F02317092

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 Juli 2019

Saya yang menyatakan,



Muhammad Ikhbal Thoriq Efendi
NIM: F02317092

PERSETUJUAN

Tesis Muhammad Ikhbal Thoriq Efendi ini telah disetujui
pada tanggal 15 Juli 2019

Oleh

Pembimbing



Dr. Achmad Muhibin Zuhri, M.Ag
NIP. 197207111996031001 ,

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Muhammad Ikhbal Thoriq Efendi ini telah diuji
pada tanggal 31 Juli 2019

Tim Penguji:

1. Dr. Achmad Muhibin Zuhri, M.Ag. (Ketua)
2. Dr. H. Abdul Kadir, MA. (Penguji 1)
3. Dr. Junaedi, M.Ag. (Penguji 2)



Surabaya, 31 Juli 2019

Direktur



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN
Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8411300
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIKIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Muhammad Ikbal Thoriq Efendi
NIM : F02317092
Fakultas/Jurusan : Magister Pendidikan Agama Islam
E-mail address : iqbalthoricq684@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Integrasi Kurikulum Madrasah Diniyah Ke Dalam Kurikulum Pendidikan Dasar

(Studi Kasus di SDI Nurul Yaqin Desa Wiyoro Kecamatan Ngadirojo Kabupaten Pacitan)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Agustus 2019

Penulis

(Muhammad Ikbal Thoriq Efendi)
nama terang dan tanda tangan

dan meningkatkan kualitas pendidikan serta prestasi yang ada di dalamnya.

2. Para pengambil kebijakan, misalnya Direktorat Pendidikan Sekolah Dasar Kementerian Pendidikan Dan Kebudayaan (Kemendikbud), yang mana penelitian ini dapat dijadikan bahan pertimbangan, alat evaluasi dan pedoman untuk mengintegrasikan kurikulum Madrasah Diniyah ke dalam kurikulum pendidikan dasar di Sekolah Dasar Negeri (SDN). Dikarenakan pentingnya pendidikan agama Islam yang maksimal khususnya bagi siswa sekolah dasar.
3. Pengelola Madrasah Diniyah se-Kecamatan Ngadirojo, bahwa manajemen pengelolaan kurikulum Madrasah Diniyah yang baik dan maksimal, menjadi salah satu faktor terpenting untuk menghasilkan peserta didik yang berprestasi.
4. Para orang tua dan masyarakat se-Kecamatan Ngadirojo, yang mana pendidikan Madrasah Diniyah sangatlah dibutuhkan sekali, guna menguatkan serta mendalami kembali pendidikan agama Islam yang telah anak-anak mereka terima di sekolah. Hal ini menjadi bekal mereka untuk menjadi manusia kelak yang berkarakter yang baik serta berakhlak mulia, serta menyeimbangkan dalam diri mereka antara urusan *duniawi* dan *ukhrowi*.
5. Peneliti-peneliti berikutnya mengenai pelaksanaan integrasi kurikulum Madrasah Diniyah dalam kurikulum pendidikan dasar di Sekolah Dasar

ini. Adapun alasan yang utama, mengapa penelitian ini dilaksanakan di sekolah tersebut adalah faktor lokasi penelitian.

4. Data, Sumber Data, dan Instrumen Penelitian

a. Data

Data yang akan dikumpulkan melalui penelitian ini adalah data yang sesuai dengan batasan masalah, yaitu tentang integrasi kurikulum madrasah diniyah ke dalam kurikulum pendidikan dasar

Dalam penelitian ini menggabungkan antara dua jenis data, yaitu data primer dan data sekunder. Data primer pada penelitian ini dilakukan dengan cara observasi, yang mana data yang diterima lebih akurat karena peneliti akan melihat secara langsung proses pelaksanaan kurikulum Madrasah Diniyah yang terintegrasi ke dalam kurikulum pendidikan dasar di SDI Nurul Yaqin Desa Wiyoro Kecamatan Ngadirojo Kabupaten Pacitan. Sebaliknya, data sekunder dapat peneliti peroleh melalui dokumentasi dan wawancara untuk memperkuat data primer. Untuk itu perlu pula penggunaan sumber ganda untuk meningkatkan reliabilitas.

Penelitian ini juga menggunakan data yang bersifat faktual, yaitu data yang diperoleh dari subjek berdasar anggapan bahwa memang subjeklah yang lebih mengetahui keadaan sebenarnya dan fihak peneliti berasumsi bahwa informasi yang diberikan oleh

menetapkan informan, maka sebagai sumber data antara lain: pendiri dan kepala sekolah SDI Nurul Yaqin, pengelola madrasah diniyah terintegrasi, dan pengajar madrasah diniyah terintegrasi. Dari informan kunci tersebut selanjutnya dikembangkan untuk mencari informasi lainnya dengan teknik bola salju (*snowballing sampling*).

Snowball sampling bisa dibilang metode sampling yang paling banyak digunakan dalam penelitian kualitatif di berbagai disiplin ilmu di ilmu sosial. Dari sini peneliti akan menetapkan informan lain atas rekomendasi dari informan utama.

c. Instrumen Penelitian

Untuk dapat memahami fenomena integrasi pendidikan Madrasah Diniyah ke dalam sistem pendidikan dasar yang terdapat di SDI, maka dibutuhkan keterlibatan langsung peneliti di lapangan. Oleh karena itu instrument dalam penelitian ini adalah peneliti sendiri. Dengan peneliti hadir langsung di lapangan, maka peneliti dapat menerjemahkan secara langsung fenomena yang terjadi di lapangan dengan didukung data-data yang akurat, sehingga diperoleh penelitian yang valid dan *reliable*.

meliputi sub bab pertama, menjelaskan pendidikan Madrasah Diniyah yang meliputi: kurikulum Madrasah Diniyah. Sub bab kedua, menjelaskan kurikulum sekolah Islam terpadu. Sub bab ketiga, menjelaskan konsep integrasi-interkoneksi keilmuan yang meliputi: paradigma, kerangka dasar keilmuan, dan model kajian integrasi-interkoneksi. Sub bab keempat, menjelaskan tentang konsep sepuluh *muwāṣofāt* (kepribadian) muslim yang meliputi: langkah pembentukan dan karakteristik kepribadian muslim. Sub bab kelima, menjelaskan tentang teknik analisis SWOT dalam menentukan prospek kurikulum terintegrasi.

Bab ketiga Latar Belakang Integrasi kurikulum Madrasah Diniyah Ke Dalam Kurikulum Pendidikan Dasar Di SDI Nurul Yaqin Kabupaten Pacitan, merupakan pembahasan tentang latar belakang integrasi ini, yang terdiri dari dua sub bab; meliputi paparan data dan analisis data.

Bab keempat Model Integrasi kurikulum Madrasah Diniyah Ke Dalam Kurikulum Pendidikan Dasar Di SDI Nurul Yaqin Kabupaten Pacitan, merupakan pembahasan tentang model integrasi kurikulum ini, yang terdiri dari dua sub bab; meliputi paparan data dan analisis data.

Bab kelima Prospek Integrasi kurikulum Madrasah Diniyah Ke Dalam Kurikulum Pendidikan Dasar Di SDI Nurul Yaqin Kabupaten Pacitan, merupakan pembahasan tentang prospek integrasi ini, yang terdiri dari dua sub bab; meliputi paparan data dan analisis data.

Pendekatan kuantitatif Matriks SWOT dikembangkan oleh Pearce dan Robinson. Pendekatan ini berfungsi untuk mengembangkan pendekatan kualitatif agar diketahui secara pasti posisi organisasi yang sesungguhnya. Perhitungan yang dilakukan melalui tiga tahap, yaitu⁴⁶:

- a. Melakukan perhitungan skor (a) dan bobot (b) point faktor serta jumlah total perkalian skor dan bobot ($c = a \times b$) pada setiap faktor S-W-O-T; Menghitung skor (a) masing-masing point faktor dilakukan secara saling bebas (penilaian terhadap sebuah point faktor tidak boleh dipengaruhi atau mempengaruhi penilaian terhadap point faktor lainnya. Pilihan rentang besaran skor sangat menentukan akurasi penilaian namun yang lazim digunakan adalah dari 1 sampai 10, dengan asumsi nilai 1 berarti skor yang paling rendah dan 10 berarti skor yang paling tinggi. Perhitungan bobot (b) masing-masing point faktor dilaksanakan secara saling ketergantungan. Artinya, penilaian terhadap satu point faktor adalah dengan membandingkan tingkat kepentingannya dengan point faktor lainnya. Sehingga formulasi perhitungannya adalah nilai yang telah didapat (rentang nilainya sama dengan banyaknya point faktor) dibagi dengan banyaknya jumlah point faktor).
- b. Melakukan pengurangan antara jumlah total faktor S dengan W (d) dan faktor O dengan T (e); Perolehan angka ($d = x$) selanjutnya menjadi

⁴⁶ Syamsul Alam, "Penentuan Strategi Bisnis Melalui Analisis SWOT Pada Jaxz Barbershop di Kota Makassar", *Jurnal Ilmiah Karimah STIE AMKOP Makassar*, Vol. 2, No. 3 (Juli-September 2017), 308.

diterimanya di sekolah, padahal pendidikan agama yang baik harus lebih dari apa yang ada di sekolah.

Dengan mengintegrasikan Madrasah Diniyah ke dalam lembaga formal maka kendala-kendala yang dihadapi Madrasah Diniyah selama ini terkhusus di wilayah Kecamatan Ngadirojo dapat teratasi.

B. Analisis Data

Integrasi kurikulum Madrasah Diniyah dan kurikulum SDI Nurul Yaqin secara filosofis dilatar belakangi oleh pandangan bahwa kehidupan yang islami ini harus dilandaskan pada bangunan epistemologi, ontologi, dan aksiologi yang meyakini bahwa seluruh keilmuan di muka bumi ini berasal dari Allah Swt. Landasan filosofis ini juga sejalan dengan konsep integrasi-interkoneksi keilmuan.

Secara epistemologi, al-Qur'an mensinyalir bahwa ada tiga daya yang dapat dipakai sebagai sarana untuk memahami kebenaran. Tiga daya itu adalah fikiran (*al-Fikr*) yang berfungsi untuk memahami kebenaran dari sisi material atau fisik saja yang selanjutnya nanti dikembangkan oleh ilmu pengetahuan dan teknologi, akal (*al-'Aql*) yang berfungsi untuk memahami kebenaran dari dua sisi yaitu material dan spiritual yang mana nantinya dikembangkan oleh filsafat, dan nurani (*al-Qalb, al-Af'idah*) berfungsi untuk memahami kebenaran dari sisi spiritual, ghaib, dan immaterial yang mana nantinya dikembangkan oleh ilmu agama. Ketiga daya ini dipakai dalam konteks dan kapasitas yang berbeda, tetapi saling

belajar, doa pagi hari, hafalan surat-surat pendek, *hadīth*, dan *mahfūzōt* bersama-sama. Pembiasaan pagi selalu dilakukan untuk membiasakan siswa berdoa sebelum memulai belajar.

Sholat dhuha dan sholat dhuhur berjamaah menjadi kegiatan pembiasaan diri lainnya yang dilaksanakan selama proses kegiatan reguler. Sholat dhuha dilaksanakan pada jam istirahat pertama. Kegiatan ini melatih siswa-siswi, bahwa salah satu cara agar rezeki selalu dilapangkan oleh Allah dengan melaksanakan sholat dhuha secara istiqomah. Sebelum pelaksanaan sholat dhuhur diadakan kegiatan pembelajaran tilawati berkelompok sesuai dengan jilidnya masing-masing. Sholat dhuhur berjamaah selalu dilaksanakan untuk melatih siswa-siswi agar terbiasa untuk melaksanakan sholat berjamaah sedangkan pembelajaran tilawati untuk menguatkan *makhroj* serta tajwid siswa ketika membaca al-Qur'an.

Manasik haji merupakan salah satu kegiatan pembiasaan diri di luar proses kegiatan reguler. Kegiatan ini dilaksanakan setahun sekali yang diikuti seluruh siswa-siswi mulai kelas I – VI serta dilaksanakan di halaman sekolah. Bahkan SDI Nurul Yaqin pernah melaksanakan manasik haji massal dengan mengajak seluruh SD se-Kecamatan Ngadirojo di lapangan ex-kawedanan Kecamatan Ngadirojo. Kegiatan ini bertujuan agar siswa-siswi mengetahui dan dapat mempraktekkan rentetan dari ibadah haji. *Mabit* merupakan kegiatan pembiasaan diri

Ketika Idul Adha sekolah mengadakan kegiatan penyembelihan hewan kurban. Walaupun siswa tidak mempraktekkannya secara langsung, namun mereka dapat melihat proses demi proses dalam pelaksanaan penyembelihan hewan kurban yang sesuai syari'at Islam. Ada juga pembagian zakat fitrah menjelang hari raya Idul Fitri yang langsung diberikan oleh siswa-siswi, guna melatih mereka agar mau mengeluarkan shodaqoh bagi mereka yang membutuhkan.

Untuk melatih sikap sosialisasi siswa, sekolah mengadakan bakti sosial (Baksos) yang diikuti oleh seluruh siswa. Kegiatan ini bisa berupa membersihkan kampung, musholla, dll di desa-desa sekitar sekolah. Setelah pembagian raport/pengumuman kelulusan, maupun *ḥaflah ākhir al-sanah* sekolah mengadakan kegiatan sujud syukur bersama. Hal ini untuk melatih siswa, bahwa sujud syukur merupakan cara yang benar dalam mensyukuri kelulusan mereka, bukan dengan aksi coret-coret baju maupun aksi jalanan yang biasa dilakukan oleh siswa-siswi di berbagai daerah setelah pengumuman kelulusan. Disamping itu sekolah juga selalu mengadakan perayaan-perayaan pada hari-hari besar Islam. Kegiatan ini dilakukan untuk mengenalkan kepada siswa-siswi tentang hari-hari besar beserta sejarahnya, karena banyak sekali generasi muslim sekarang yang kurang bahkan tidak tahu hari-hari besar Islam apalagi sejarahnya. Bahkan yang lebih mirisnya, mereka malah lebih mengenal hari-hari besar agama lain. Kegiatannya

Pada struktur kurikulum SDI Nurul Yaqin yang terintegrasi, pendekatan ayat-ayat *qawliyyah* / teologis-normatif terdapat pada program reguler Madrasah Diniyah serta program pembiasaan diri. program reguler merupakan Satuan mata pelajaran dan muatan lokal yang diberikan pada Madrasah Diniyah berikut frekuensi dan alokasi waktunya dalam satu minggu. Sedangkan program pembiasaan diri merupakan kegiatan-kegiatan yang mengakomodasi minat, bakat dan potensi santri serta penciptaan lingkungan *religious* di Madrasah Diniyah. Bahkan kegiatan *mabīt* di SDI Nurul Yaqin merupakan pembiasaan diri untuk pendalaman agama, dengan sistem pondok pesantren.

Sedangkan pendekatan ayat-ayat *ijtimā'iyah wa wujdāniyyah* / sosiologis-antropologis dan ayat-ayat *kawniyyah* / historis-empiris terdapat pada program reguler SDI Nurul Yaqin dan program pengembangan diri. SDI Nurul Yaqin tidak menolak mata pelajaran Matematika, Ilmu Pengetahuan Alam, Ilmu Pengetahuan Sosial, Bahasa dan Seni, yang merupakan format baku dari kurikulum pendidikan nasional. Karena pada hakikinya semua mata pelajaran tersebut berasal dari Ilmu Allah yang Allah wahyukan kepada umatnya.

SDI Nurul Yaqin tidak memisahkan keduanya menjadi mata pelajaran keagamaan yang *farḍu 'ayn* untuk dipelajari dan ilmu umum yang *farḍu al-kifāyah* untuk dipelajari, namun kedua-keduanya

merupakan rumpun keilmuan yang wajib dipelajari sebagai bekal menjalankan tugas manusia sebagai kholifah Allah di muka bumi. Kedua rumpun keilmuan tersebut dianggap sama-sama mempelajari ayat-ayat Allah Swt.

Dalam perkembangannya, model kajian integrasi-interkoneksi dikelompokkan menjadi 4 model, yaitu: model konfirmasi/paralelisasi/similarisasi/verifikasi teks (keislaman) atas temuan ilmiah atau sebaliknya, model kritik dan komplementasi, model induktifikasi, dan model bermain di ranah jargon dan identifikasi bidang kajian. Namun selain itu ada juga model yang berpusat pada guru yaitu model ceramah, dan model yang berpusat pada aktifitas dan kreatifitas siswa yaitu POT (*Power of Two*), EEP (*Experience and Experiment Program*), SYGI (*Study Group of Integrated-Interconnected*), dan *Anomalous*.

Pada integrasi pendidikan Madrasah Diniyah ke dalam SDI Nurul Yaqin, model kajian yang masih sering dilakukan adalah model yang berpusat pada guru yaitu model ceramah. Yang mana integrasi-interkoneksi model ceramah ini biasa dilaksanakan setelah sholat dhuhur, dimana salah seorang guru menyampaikan hubungan antara kejadian-kejadian yang ada di ala mini dengan keilmuan keagamaan. Selain itu melalui kegiatan *tadabbur* alam mengenalkan anak-anak akan keindahan dan keMaha Agungan Allah Swt.

wawasannya melalui *study tour* ke tempat-tempat usaha sekitar untuk menambah wawasan di bidang wirausaha dan juga *tadabbur* alam agar mereka dapat melakukan kontak langsung dengan alam dan mensyukuri akan segala nikmat-nikmat-Nya.

Keenam, mujāhadah linafsihi. Cara untuk mengendalikan jiwa adalah dengan amal kebaikan. Salah satu contoh yang diterapkan sekolah untuk melatih siswa agar dapat mengendalikan jiwa adalah adanya *catering* makan siang. Pada awalnya siswa-siswi membawa uang saku sendiri-sendiri ketika mereka masuk sekolah. Sekolah-pun memfasilitasi mereka dengan adanya kantin. Namun disinilah terjadi kesenjangan antara siswa satu dengan lainnya dimana tidak semua siswa memiliki uang saku yang banyak. Sehingga sekolah mengambil keputusan untuk menutup kantin dan melarang siswa membawa uang saku, dan pada akhirnya diadakannya *catering* makan siang sebagai pengganti uang saku. Selain itu kegiatan *mabīt* juga salah satu upaya untuk dapat mengendalikan jiwa. Kegiatan yang hampir mirip seperti pesantren, dapat melatih siswa-siswa untuk dapat menahan diri terhadap kebiasaan-kebiasaan yang kurang baik yang mereka lakukan selama di rumah.

Ketujuh, ḥarīsun ‘alā waqtihī. Menggunakan semua waktu yang ada hendaknya dalam bentuk aktivitas yang bermanfaat. Kebermanfaatan waktu adalah ketika dapat mengisi semua waktu yang

- 3) Para siswa diberikan dalam bentuk semua program pendidikan yang dilaksanakan di sekolah (program reguler, pengembangan diri, dan pembiasaan diri).

Madrasah Diniyah SDI nurul Yaqin bukan sekadar difungsikan sebagai bagian penting dari proses pendidikan yang harus dilalui oleh seluruh siswa-siswi yang belajar di sekolah ini. Posisi Madrasah Diniyah sangat strategis dan utama di SDI Nurul Yaqin sebagai penunjang untuk tercapainya visi misi sekolah, maka dijalankan program kegiatan yang harus diikuti oleh seluruh siswa-siswi. Kegiatan tersebut adalah kegiatan pembiasaan diri yang harus dilaksanakan selama proses kegiatan program reguler di SDI Nurul Yaqin adalah pembiasaan pagi, sholat dhuha, sholat dhuhur berjamaah. Selain itu ada juga yang dilaksanakan di luar program reguler adalah manasik haji, *mabīt*, penyembelihan hewan kurban, zakat fitrah, baksos, sujud syukur, serta perayaan hari-hari besar Islam. Pembina seluruh kegiatan ini adalah Kepala Sekolah yang dibantu oleh seluruh guru yang ada di sekolah. Kegiatan pembiasaan diri inilah merupakan tradisi Madrasah Diniyah yang diintegrasikan ke dalam SDI Nurul Yaqin. Tradisi guna mencapai karakter seluruh SDM sekolah menuju manusia yang memiliki sepuluh *muwāṣofāt* (kepribadian) muslim.

2. Kelemahan (*Weaknesses*) Integrasi Kurikulum Madrasah Diniyah ke Dalam SDI Nurul Yaqin

- a. Model kajian integrasi-interkoneksi baru digunakan pada program pembiasaan diri dan hanya menggunakan model ceramah.
- b. Penilaian sikap spiritual dan sosial yang rumit dari sisi administratif, mengingat jumlah siswa yang banyak.
- c. Program reguler Madrasah Diniyah yang masih minim dari sisi jumlah jam pelajaran dan pertemuan.

3. Peluang (*Opportunities*) Integrasi Kurikulum Madrasah Diniyah ke Dalam SDI Nurul Yaqin

- a. Sarana prasarana yang mendukung untuk pelaksanaan kurikulum terintegrasi.
- b. Belum adanya kurikulum Madrasah Diniyah yang diintegrasikan ke dalam kurikulum lembaga formal khususnya di Kecamatan Ngadirojo dan sekitarnya.
- c. Kepercayaan yang semakin tinggi dari wali murid terhadap konsep kurikulum terintegrasi yang diterapkan oleh sekolah.
- d. Peran kepala sekolah dan guru yang tinggi dalam melaksanakan kurikulum terintegrasi.

a. Untuk mewujudkan sosok yang memiliki kepribadian muslim yang tangguh, diperlukan struktur keilmuan integratif-interkonektif dan integrasi tradisi Madrasah Diniyah yang disimpulkan sebagai berikut:

- 1) Struktur keilmuan SDI Nurul Yaqin menggunakan struktur jaring laba-laba
- 2) Struktur kurikulum mengintegrasikan dan mengkoneksikan antara Madrasah Diniyah dan SDI Nurul Yaqin. SDI Nurul Yaqin mewakili *ḥaḍarah al-‘ilm* dikoneksikan dengan Madrasah Diniyah yang mewakili *ḥaḍarah al-nās*. model kajiannya menggunakan model kajian terpusat pada guru (model ceramah). Kedua pendekatan yang diinterkoneksi tersebut, dikembangkan sesuai konsep sepuluh *muwāṣofāt* (kepribadian) muslim menurut Hasan Al-Banna
- 3) Integrasi tradisi Madrasah Diniyah dalam bentuk program pembiasaan diri seperti pembiasaan pagi, sholat dhuha, sholat dhuhur berjamaah, manasik haji, *mabīt*, penyembelihan hewan kurban, zakat fitrah, baksos, sujud syukur, serta perayaan hari-hari besar Islam untuk membentuk kepribadian siswa yang islami yang sesuai pandangan Hasan Al-Banna.

- a. Hendaknya tetap mempertahankan program kurikulum terintegrasi tersebut, mengingat kebutuhan masyarakat yang tinggi agar putra-putrinya memiliki pendidikan agama Islam. Akan tetapi kebutuhan tersebut belum terpenuhi oleh sekolah-sekolah umum sekitar, adapun kurikulum Madrasah Diniyah sekitar masih belum maksimal dalam pelaksanaannya.
 - b. Hendaknya program kaderisasi terus digalakkan oleh kepala sekolah kepada seluruh *stakeholder* sekolah, agar orientasi, nilai-nilai, visi misi dan tujuan utama dari SDI Nurul Yaqin tidaklah berubah, seiring bergantinya kepala sekolah dikemudian hari.
 - c. Manajemen kurikulum terintegrasi yang perlu ditingkatkan guna menunjang proses pelaksanaan Madrasah Diniyah terintegrasi yang lebih baik lagi
2. Para pengambil kebijakan, misalnya Dinas Pendidikan Kabupaten Pacitan
- a. Penelitian ini dapat dijadikan bahan pertimbangan, alat evaluasi dan pedoman untuk mengintegrasikan kurikulum Madrasah Diniyah ke dalam kurikulum pendidikan dasar di Sekolah Dasar Negeri (SDN). Dikarenakan pentingnya pendidikan agama Islam yang maksimal khususnya bagi siswa sekolah dasar.
 - b. Memberikan kebijakan-kebijakan yang solutif bagi keberlangsungan integrasi kurikulum Madrasah Diniyah ke dalam kurikulum SDI

Nurul Yaqin, dan tidak merusaknya dengan berbagai aturan yang dikeluarkannya yang merugikan program tersebut.

3. Pengelola Madrasah Diniyah se-Kecamatan Ngadirojo
 - a. Bahwa manajemen pengelolaan kurikulum Madrasah Diniyah yang baik dan maksimal, menjadi salah satu faktor terpenting untuk menghasilkan peserta didik yang berprestasi.
 - b. Bekerja sama dengan lembaga formal di sekitar Madrasah Diniyah, dapat menjadi solusi untuk meningkatkan mutu kurikulum Madrasah Diniyah.
4. Para orang tua dan masyarakat se-Kecamatan Ngadirojo
 - a. Pendidikan Madrasah Diniyah sangatlah dibutuhkan sekali, guna menguatkan serta mendalami kembali pendidikan agama Islam yang telah anak-anak mereka terima di sekolah. Hal ini menjadi bekal mereka untuk menjadi manusia kelak yang berkarakter yang baik serta berakhlak mulia, serta menyeimbangkan dalam diri mereka antara urusan *duniawi* dan *ukhrowi*.
 - b. Untuk tidak termakan dengan kabar-kabar yang tak berdasar yang berusaha untuk menyudutkan dan menghambat eksistensi sekolah dalam mengembangkan program integrasinya.
5. Peneliti-peneliti berikutnya mengenai pelaksanaan integrasi kurikulum Madrasah Diniyah dalam kurikulum pendidikan dasar di Sekolah Dasar Islam (SDI), dan sebagai tawaran pemikiran tentang strategi

pengembangan kurikulum di bawah naungan Direktorat Pendidikan Sekolah Dasar Kementerian Pendidikan Dan Kebudayaan (Kemendikbud) RI.

C. Implikasi Teoritik

Penelitian ini secara teoritis menemukan teknis pelaksanaan integrasi-interkoneksi antar disiplin ilmu yang dikembangkan oleh Amin Abdullah. Dalam rangka mengimplementasikan integrasi ilmu umum dan ilmu agama, SDI Nurul Yaqin mengembangkan konsep integrasi-interkoneksi pada tataran sekolah dasar yang secara teknis berbeda dengan konsep yang ditawarkan Amin Abdullah. Langkah-langkah yang telah dilakukan SDI Nurul Yaqin diuraikan sebagai berikut:

Pertama, SDI Nurul Yaqin mengintegrasikan kurikulumnya dengan kurikulum Madrasah Diniyah. Hal ini dilakukan karena Sekolah dasar memiliki *ḥaḍarah al-nās* yang kurang begitu kuat, namun memiliki *ḥaḍarah al-‘ilm* yang kuat. Sehingga untuk menginterkoneksi keduanya, butuh kurikulum Madrasah Diniyah yang memiliki *ḥaḍarah al-nās* yang kuat.

Kedua, SDI Nurul Yaqin membentuk empat program pendidikan yaitu program reguler sekolah dan program pengembangan diri yang mewakili *ḥaḍarah al-‘ilm*, serta program reguler Madrasah Diniyah dan pembiasaan diri yang mewakili *ḥaḍarah al-nās*. dalam mengkoneksikannya SDI Nurul Yaqin masih menggunakan model kajian ceramah.

- Echols, John M. and Hassan Shadily, “*Kamus Indonesia-Inggris (an Indonesian-English Dictionary)*”. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2003.
- Faiz, Fahrudin, “Anomali-Anomali Paradigma Integrasi-Interkoneksi: Sebuah Catatan Setelah 10 Tahun Implementasi”, dalam *Antologi Praksis Paradigma Integrasi-Interkoneksi dan Transformasi Islamic Studies di UIN Sunan Kalijaga*, ed. Amin Abdullah, et al. Yogyakarta: Pascasarjana UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2014.
- Faridi ed.al, “*Syarah 10 Muwashafat Judul Asli Shifatul Akh Al-Muslim karya Muhammad Husain Isa dan Ali Manshur*”, Solo: Era Adicitra Intermedia, 2018.
- Fauzi, Aniz & Hasbullah, “Pre-Eminent Curriculum in Islamic Basic School Integrated Comparative Studies in Islamic Basic School Integrated Al-Izzah Serang and Al-Hanif Cilegon, Banten, Indonesia”, *International Education Studies*, Vol. 9, No. 4, Maret, 2016.
- Ghony, M. Djunaidi & Fauzan Almanshur, “*Metodologi Penelitian Kualitatif*”. Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2012.
- Goode, William J. and Paul K. Hatt, “*Methods in Social Research*”. Kogakusha: McGraw-Hill International Book Company, 1981.
- Hasan, Noorhaidi, “Islamizing formal education : integrated Islamic school and a new trend in formal education institution in Indonesia”, *RSIS Working Paper, No. 172, Singapore: Nanyang Technological University*, Februari, 2009.
- Herdiansyah, Haris, “*Wawancara, Observasi, dan Focus Groups Sebagai Instrumen Penggalan Data Kualitatif*”. Jakarta: Rajawali Press, 2013.
- Khulaisie, Rusdiana Navlia, “Hakikat Kepribadian Muslim, Seri Pemahaman Jiwa Terhadap Konsep Insan Kamil”, *Jurnal Reflektika*, Vol. 11, No. 11, Januari, 2016.
- Lubis, Maimun Aqsha, et.al, “Integrated Islamic Education in Brunei Darussalam: Philosophical Issues and Challenges”, *Journal of Islamic and Arabic Education*, Vol. 1, No. 2, 2009.
- Miles, Matthew B. and A. Michael Heberman, “*Qualitative Data Analysis*”. California: Sage Publications, 1994.
- Mujib, Abdul, “*Kepribadian Dalam Psikologi Islam*”. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2006.
- _____, *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kencana, 2006.

- Nizah, Nuriyatun, "Dinamika Madrasah Diniyah: Suatu Tinjauan Historis", *Edukasia: Jurnal Penelitian Pendidikan Islam*, Vol. 11, No. 1, Februari, 2016
- Nur'aini, Fajar, "*Teknik Analisis SWOT*". Yogyakarta: Quadrant, 2016.
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 19 Tahun 2005 Tentang Standar Nasional Pendidikan.
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 55 Tahun 2007 Tentang Pendidikan Agama Dan Pendidikan Keagamaan.
- Prastowo, Andi, "*Memahami Metode-Metode Penelitian*". Jogjakarta: Ar-Ruzz Media, 2016.
- Riyono, "The Synergy of School and Madrasah Diniyah in Implementing Full Day School", *Advances in Social Science, Education, and Humanities Research (ASSEHR)*, Vol. 125, 2018.
- Sandjaja dan Albertus Heriyanto, "*Panduan Penelitian*". Jakarta: Prestasi Pustaka, 2006.
- Siswanto, "Perspektif Amin Abdullah Tentang Integrasi Interkoneksi Dalam Kajian Islam", *Teosofi: Jurnal Tasawuf dan Pemikiran Islam*, Vol. 3, No. 2 Desember, 2013.
- Suharto, Ahmad, "*Senarai Kearifan Gontory*". Yogyakarta: YPPWP GM, 2016.
- Suryabrata, Sumadi, "*Metodologi Penelitian*". Jakarta: Rajagrafindo Persada, 2005.
- Suyatno, "Sekolah Islam Terpadu: Filasafat, Ideologi, dan Tren Baru Pendidikan Islam Di Indonesia", *Jurnal Pendidikan Islam*, Vol. 2, No. 2, Desember, 2013.
- Syahr, Zulfia Hanum Alfi, "Membentuk Madrasah Diniyah Sebagai Alternatif Lembaga Pendidikan Elite Muslim Bagi Masyarakat", *Jurnal Program Studi PGMI*, Vol. 3, No. 1, Maret, 2016.
- Tim Redaksi Kamus Besar Bahasa Indonesia Pusat Bahasa Edisi Keempat, "*Kamus Besar Bahasa Indonesia Pusat Bahasa*". Jakarta: Gramedia Pustaka Utama, 2013.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional.
- Wahab, Rochidin, "*Sejarah Pendidikan Islam di Indonesia*". Bandung: Alfabeta, 2004.

